



**Universidad del
Sureste
Escuela de Medicina**

Nombre de Alumno: César Samuel Morales Ordóñez.

Nombre del Docente: Dr. Sergio Jiménez Ruíz.

Nombre del Trabajo: "Controles de Lectura"

Materia: Antropología Médica.

Grado: 2 Grupo: "A"

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de marzo de 2023 .

PASIÓN POR EDUCAR

"Historia; Antropología y Medicina" 21/02/23

Las Publicaciones Médicas en general Brindan poco espacio a la historia de la medicina; ética y Antropología. médica; por ello quien se dedica a la investigación en esas áreas; por lo general da a conocer sus resultados en revistas muy especializadas. En este número se divulgan algunos trabajos relevantes en estos campos: uno en torno a un caso micetoma; descrito a partir de las lesiones observadas en la Colección esquelética de Tlatilco; otro al "empacho" durante el siglo XIX; desde la perspectiva de los Clínicos; Mexicanos de la época; y uno sobre Tlaloc, divinidad del agua; y la ascitis relacionados mediante iconodiagnos in en diferentes representaciones plásticas. Los tres artículos son ejemplos de la diversidad y Pluralidad de enfoques en la Práctica médica.

Hace un par de años; el departamento de Historia y filosofía de la Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México Cumplió 50 años; tiempo que ha dedicado al estudio de la Historia de la Medicina y la Promoción del Humanismo entre estudiantes, Profesores y Profesionales de la Salud; Hoy día agobiados por el uso indiscriminado de la Tecnología; la información excesiva y la Competencia con los medios de Comunicación masiva en la educación para la Salud de la Población.

El resultado de las Investigaciones en el departamento de Historia de la Medicina debe la cómo se ha conceptuado la enfermedad y las Prácticas médicas a lo largo del tiempo. lo que ha permitido la Construcción de una identidad. Así misma; ha hecho posible Crear conciencia de la razón de ser de Prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de enfermedades y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales; Pacientes y sus familiares.

"Ser Médico"

22/02/23

La Medicina se ha vuelto una profesión de Prestigio; ya que con el paso del tiempo se han hecho avances tecnológicos; también el médico tiene que reconocer que no es Poseedor de Conocimiento sino un heredero; Voluntad; lo primero que se necesita para ser médico es tener un Plan; un objetivo que con paciencia y constancia pueda conseguirse, el Médico se hace, y tiene que ir construyendo toda su vida; con perseverancia; no producir Medicina; producir Pensamiento e Innovación; Sacrificio; si uno no está dispuesto dar más de lo que nos pidan; ese no sería el camino elegido; Investigación; es importante y muy imprescindible; tanto en la clínica; para no dejar de preguntarse que le sucede al paciente, la especie propia de la Investigación; es el propio ser humano; el lenguaje de la clínica van de la mano; al no dejar enfermos sin un trato bueno y digno; aunque el médico se dedique a la investigación; tiene que tener de vez en cuando; contacto con los pacientes; y el médico que tiene contacto constante con los pacientes; debería dedicar tiempo a la investigación; principalmente a la de Laboratorio; mucha ciencia; mucho trabajo y sacrificio que nos han dado para el conocimiento; y así ayudar a la persona que lo necesite; el enfermo necesita un médico; con independencia de su ideología; su Religión; posición social o de su raza; el médico; es médico de enfermos; no de clientes; muchas eminencias fueron los que encaminaron a la Medicina a ser una de las Mejores profesiones; también una de las más Nobles; la teoría patata; y la Epidemia del VIH sida; una Epidemia estigmatizada; fue y hizo que España convulsionara; Pero expertos hicieron que disminuyera la gran cifra de Muertes; y hasta aquí termino;

TEMA

FECHA

27/02/2023

Nace la Antropología Médica

La Antropología Médica es una disciplina cuyo objeto ha estado cercano a la Práctica médica desde la antigüedad; y que con actual globalización y la mayor visibilidad de Cultura adquiere y renova una nueva importancia, especialmente para la Salud Pública. Pese a lo que es prácticamente desconocida para amplios sectores; Para la Medicina Contemporánea. Sus antecedentes podemos remontarlos a las observaciones sobre el comportamiento; de los diversos Pueblos y cómo se relacionaban con la Salud; de esas Poblaciones en los tratados hipocráticos; y los podemos seguir como notas importantes en autores tan diversos como Paracelso y su reclamo a la medicina de su época para adquirir la experiencia necesaria; observando las distintas formas de enfermedades y como eran tratadas por los diversos pueblos.

A lo largo de los últimos 2000 años; y hasta un periodo muy reciente, la mirada médica hacia la sociedad ha tenido por exclusivo objeto conocer mejor las circunstancias que rodean la percepción de enfermedad y como es enfrentada; por una sociedad determinada.

La Moderna Antropología Médica comienza alrededor de los años 60 del siglo XX; a partir del desarrollo de la antropología Cultural Norteamericana, en sus primeras etapas; como señala Menendez; tuvo una Especial dedicación a las medicinas tradicionales; su desarrollo posterior. Sin embargo; ha estado signado por lo menos 2 tendencias; la primera afincada en la Práctica Clínica y la segunda en una perspectiva desde la Antropología general. La primera de estas tendencias en las que tiene mayores antecedentes como campos desde la Medicina folclórica y el estudio de los sistemas médicos populares; y es en esta forma

TEMA

FECHA

07/03/2023

Concepción Mágico-Religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.

La Cultura Andina Prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza; de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tétada tierra; fuego; Aire; Agua que fueron las Fuentes que inspiraron al pensamiento Andino Prehispánico.

El Mundo ideológico Precolombino se expresaba a través de mitos y Creencias; muchos aún; persisten en la América rural contemporánea; esta continuidad histórica demuestra su intensa Fuerza Vital.

La Concepción Cosmogónica Precolombina; respecto al Origen y el destino final del hombre; les permitió tener una interpretación característica del tiempo y el espacio; estas ideas influyeron en su Vida Secular y religiosa.

La Magia apareció simultáneamente al deseo de influir sobre los fenómenos Sobrenaturales; con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La teología Prehispánica era Panteísta y Politeísta; asumía la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto; vinculaban los Cataclismos y las enfermedades con el Poder de sus "apus". Los incas tenían una concepción tripartita del Universo: el mundo dividido de los Dioses; el mundo presente habitado por los hombres y el mundo subterráneo de los muertos. Estos mundos según sus Creencias estaban interrelacionados la Pachá de la tierra de Aquí hunde sus raíces en la tierra de Adentro; y para dar sus frutos recibe el agua de la Tierra de arriba. La Pareja divina Omete-cuthli; omecihualt gesta a los 4 dioses Tezcatlipoca;

La Importancia de la Antropología en la Carrera de Medicina.

14/03/2023

El Ser Humano es una unidad Compleja, Holístico y multidimensional; Puesto que en él influyen las dimensiones Biológica, Psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí; Por tanto, son Valiosas las Consideraciones dadas por el Científico Edgar Morin, quien expresó que para Comprender al hombre como un ser bio-cultural, se han de ligar la dimensión sociocultural, con las física y Biológica. también resulta importante la teoría sociocultural Vygotsky; donde se enuncia el Valor de la Cultura para el desarrollo de los Procesos Psicológicos humanos, debido a aquellos surgen en el proceso de la actividad Práctica mediada culturalmente. de igual manera son Válidas las ideas de Cole, quien expresa que la Cultura es el medio Único de la existencia humana; que funciona simultáneamente como condición y también como herramienta de la acción. Para Percibir al hombre como un todo único; además; resulta relevante lo expresado por Martínez; en la teoría Cognitiva; donde se afirma la necesidad de estudiar al Ser humano en su inseparable Proceso de "mente-Cuerpo-Cultura, entonces resulta de suma importancia reconocer, que lo Biológico; lo Psicológico y lo sociocultural; son factores decisivos en la evolución de la Humanidad; los Procesos Morfológicos, Fisiológicos y Psicológicos se encuentran constantemente bajo la misma influencia de los Socioculturales. esta cuestión es muy significativa para el análisis del Proceso formativo del Médico general; Puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio; razón suficiente para no perder la interrelación entre estas dimensiones; con énfasis

Referencias.....

Tema 1:

Mansilla Lory J, Contreras-López EA. Micetoma en México prehispánico. Estudio en la colección esquelética de la cultura de Tlatilco. *Rev Med Inst Mex Seguro Soc* 2009;47(3):237-242. Bonifaz A. *Micología médica básica*. Segunda edición. México: Méndez Editores; 20002. p. 151-183.

Tema 2:

Albarracín, Agustín. *Retrato de Pedro Laín Entralgo*. Barcelona: Círculo de Lectores, 1988. Gracia Guillén, Diego. "Aproximación histórica a la antropología médica", *Asclepio* 24(1972):145- 224.
— "Conversación con Pedro Laín Entralgo". *Cuadernos Hispanoamericanos* 400 (1983): 11-32.
— "La estructura de la antropología médica", *Realitas. Seminario Xavier Zubiri. I. Trabajos (1972- 1973)*. Madrid: Sociedad de Estudios y Publicaciones, 1974; pp. 293-397.

Tema 3:

Pamo Reyna Oscar. *Medicina Prehispánica*. En Alarcón Graciela, Espinoza Luis, Pamo-Reyna Oscar, Eds. *Medicina y Reumatología Peruanas: historia y aportes*. Lima, Comité Organizador PANLAR 2006. Aguirre Beltrán Gonzalo. *La Medicina Indígena*. América indígena 1947, 7:107-114. Bedoya Villacorta Antolín. *La Medicina en el Imperio de los Incas*. Galeno (Lima). 1974; 39:52-60.

Tema 4:

Solana Ruiz JL. Bioculturalidad y homo demens. Dos jalones de la antropología compleja. *Gazeta de Antropología*. 1996 [citado 10 Sep 2012]. Disponible en: http://www.ugr.es/~pwlac/G12_03JoseLuis_Solana_Ruiz.html Vygotsky LS. The problem of the cultural development of the child. *The Pedagogical Seminary and Journal of Genetic Psychology*. 1929;36(3):415-34. Cole M. *Cultural Psychology: A once and future discipline*. Cambridge, MA: Harvard University Press; 1996. Martínez ME. Teoría biocognitiva: Hacia una ciencia de bioinformación. *Rev Argentina Salud Mental*. 2009;5(17):18-25.

Ser Médico:

Instituto de Ética Clínica Francisco Vallés - Universidad Europea. (2017, 7 marzo). *Ser Médico - película documental*.

YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=IhLGTLrwKZI&feature=youtu.be>